

Cuando el clima se amotina

El autor alemán Philipp Blom analiza lo sucedido hacia finales del siglo XVI en la llamada Pequeña Edad del Hielo

✪ J. ERNESTO AYALA-DIP

Hace una semana hablé de un libro de absoluta actualidad, con motivo de la publicación de un texto de la cantante de ópera Malena Eirdman y su hija Greta Thunberg sobre el cambio climático. Hoy lo hago sobre un texto que habla de lo mismo, pero anclado en un hecho climático muy desconocido para la mayoría de los mortales. Estoy hablando de 'El motín de la naturaleza', del ensayista alemán Philipp Blom (Hamburgo, 1970). Este libro lleva por subtítulo 'Historia de la Pequeña Edad de Hielo (1570-1700)', así como del surgimiento del mundo moderno, junto con algunas reflexiones sobre el clima de nuestros días'. Como se ve, toda una declaración de intenciones.

Antes de avanzar me gustaría hacer un comentario que tiene que ver con otro hecho climático que suce-

dió en Europa y que yo también desconocía. Se trata de la erupción del volcán Laki en Islandia, que tuvo lugar el 8 de junio de 1783. Por cierto, seis años antes de la toma de la Bastilla. (Hay quienes conectan este hecho con la Revolución Francesa). La actividad de este volcán cesó hacia febrero de 1784. Sus consecuencias fueron casi dantescas. De más está decir las desgracias que ocasionó. Hambrunas, devastación paisajística y aniquilación de la mayoría del ganado. Unas consecuencias que no solo se circunscribieron a Islandia, sino que afectaron a todo el continente europeo.

El libro de Blom habla de algo muy

parecido pero con un siglo de adelanto. Es decir, salimos de 'Guatemala' y entramos en 'Guatepeor'. Blom escapa de los diagnósticos catastrofistas y apocalípticos. Nos recuerda un hecho real y concreto de nuestra historia social y económica. Un hecho climático y sus consecuencias devastadoras en la época. La repentina helada que duró un siglo y medio ocasionó una crisis humana y social de gran alcance. Ello dio lugar a la aparición de autores, libros y cosmovisiones sociológicas y filosóficas de indudable alcance teórico y práctico. Se escribieron diarios que intentaban explicarse la pequeña edad de hielo, hacia finales del siglo XVI, desde la perspectiva cotidiana. Muchos observadores coincidían en afirmar que estaba ocurriendo algo insólito y amenazador.

El sol brillaba sin fuerza, los inviernos eran desacostumbradamente fríos. En 1572, la laguna de Venecia estuvo helada hasta marzo y el lago Constanza hasta la primavera. Recomendando esta lectura. Y para terminar una reflexión de Blom. A lo mejor para consumir a destajo y arruinar el planeta no hace faltan las democracias.



EL MOTÍN DE LA NATURALEZA

Autor: Philipp Blom. Ed.: Anagrama. 350 páginas. Precio: 19,90 euros (ebook, 9,49)